



Defensoría del Pueblo de la Ciudad de Buenos Aires

Observación manifestación. 11/2/2026

Informe preliminar.

Ficha técnica

Lugar: Plaza del Congreso y alrededores.

Hora de inicio de la observación: 12:30 horas.

Hora de finalización de la observación: 18:30 horas.

Convocantes: Organizaciones sindicales, movimientos sociales, organizaciones de personas jubiladas y agrupaciones políticas. Concentración contra la reforma laboral.

Método de observación: mixta (observación directa y monitoreo de medios en tiempo real)

Breve descripción del operativo

Al comenzar la observación, pudo constatarse la presencia de un vallado de vereda a vereda sobre Avenida Entre Ríos a la altura de Adolfo Alsina; otro igual sobre Avenida Callao a la altura de Bartolomé Mitre y frente al Congreso, desde la vereda de Hipólito Yrigoyen y hasta la vereda de la Avenida Rivadavia.

El operativo involucró alrededor de 800 efectivos. Participaron la Policía Federal Argentina (PFA), Gendarmería Nacional Argentina (GNA), Prefectura Naval Argentina (PNA) y la Policía de la Ciudad de Buenos Aires.

Con carácter previo al de la manifestación, se encontraban desplegados agentes sobre la Avenida Entre Ríos agentes de la Prefectura Naval Argentina, sobre la Avenida Rivadavia de Gendarmería, y sobre Hipólito Yrigoyen de la Policía Federal. Además, se constató la presencia de efectivos de brigada de esta última fuerza dando vueltas por la zona que, al avanzar la concentración, se colocaron con escudos y tonfas detrás del vallado, escoltados por camiones hidrantes.

Por su parte, la Policía de la Ciudad también dispuso un camión hidrante estacionado en Bernardo de Yrigoyen y Adolfo Alsina, mientras que en los alrededores del Congreso hubo efectivos ordenando el tránsito y otros con chaleco celeste distribuidos en distintas esquinas.

A poco del inicio, un grupo minoritario y aislado de personas en la intersección de las Avenidas Rivadavia y Callao comenzó a tirar objetos y cañitas voladoras por



encima del vallado, y las fuerzas federales dispararon bombas de gas pimienta de largo alcance y balas de goma a mansalva.

Más tarde, sobre ese sector, pero a la altura de la Plaza del Congreso fue derribada una parte del vallado. El hueco fue ocupado por efectivos de infantería de la Gendarmería Nacional y los camiones hidrantes comenzaron a lanzar agua y gas pimienta hacia la totalidad de las personas ubicadas en el lugar, incluyendo a quienes se encontraban plaza manifestando de manera no violenta.

Frente a la nube de gas, un sector mayoritario de las personas participantes se retiró por la Plaza y la Avenida Hipólito Yrigoyen con dirección hacia 9 de Julio.

Sobre Avenida Rivadavia, nuevamente un grupo minoritario de personas que, algunos casos tenían sus caras tapadas y usaban máscaras de gas, continuó lanzando objetos. Las cámaras de televisión captaron a las mismas armando bombas molotov, a la vista de las fuerzas federales.

Ante esa situación, los efectivos ubicados detrás del vallado lanzaron de manera indiscriminada gas pimienta con escopetas y activaron nuevamente el camión hidrante. Con el avance de este foco de conflicto, el resto de las personas asistentes a la manifestación pertenecientes a distintas organizaciones sindicales y políticas se alejaron de la Plaza.

Minutos más tarde, efectivos de Infantería de la Policía de la Ciudad de Buenos Aires armaron un cordón en la calle Rodríguez Peña, acercándose a Avenida de Mayo.

Allí, los efectivos dispararon con balas de goma a discreción, tras lo cual unas 20 motos del GAM ocuparon Avenida Rivadavia, lanzaron gases lacrimógenos y dispararon balas de goma y antidisturbios de manera indiscriminada.

Tras el retiro de gran parte de la movilización, la Policía de la Ciudad de Buenos Aires armó cordones en las calles aledañas, impidiendo la evacuación hacia el norte y el sur. De esta manera, ante el lanzamiento de las bombas de gas pimienta de largo alcance, el único camino posible era abandonar la plaza Congreso hacia 9 de Julio.

Hacia las 16:40 hs., avanzaron por la Avenida Hipólito Yrigoyen alrededor de 15 motos, seguidas por alrededor de 100 efectivos de infantería disparando latones de gas y balas de goma.

Cerca de las 19 hs., luego de terminada la observación, a través de los medios de comunicación se registró la apertura del vallado principal y la posterior salida de una amplia cantidad de efectivos que salió a detener arbitrariamente a personas que seguían estando de manera no violenta en la Plaza Congreso. De la misma manera, avanzaron sobre manifestantes que estaban desconcentrando.



Características de la manifestación

Concentración en Plaza Congreso, con columnas que se acercaron desde distintos puntos. En su mayoría se mantuvieron alrededor de la Avenida Hipólito Yrigoyen y Solís, entrando y saliendo de la zona de manera completamente pacífica. En Avenida Rivadavia y Callao, un grupo minoritario, aislado y descontextualizado del resto de la manifestación, generó disturbios y derribó parte del vallado.

Personas heridas

El Cuerpo de Evacuación y Primeros Auxilios (CEPA) atendió entre 90 y 120 personas gaseadas, heridas con balas de goma y/o afectadas físicamente de alguna manera por el accionar policial, que sumadas a las asistidas por otras postas de salud sumaron un estimado de 350.

Personas detenidas

Siendo las 18:15 hs. se registraban más de 30 personas demoradas, sin poder constatar si habían quedado efectivamente detenidas. Teniendo en cuenta lo ocurrido al finalizar la concentración, no se descartan mayores detenciones.

Conclusiones

1.- La manifestación en general se llevó a cabo de manera pacífica, con la única excepción de un grupo minoritario en Rivadavia y Callao que generó disturbios frente al vallado.

2.- Sin intervenir directamente sobre el grupo minoritario y aislado generador de los disturbios registrados, las fuerzas de seguridad federales y la Policía de la Ciudad de Buenos Aires actuaron de manera desproporcionada, atacando a personas alejadas de la zona conflictiva y disparando balas de goma, balas antidisturbios y granadas de gas pimienta de manera indiscriminada.

3.- Las bombas de gas pimienta lanzadas desde el vallado tenían un alcance de más de 100 metros, y provocaron nubes que afectaron prácticamente toda la zona de la concentración. En distintas calles interiores se registró a efectivos de la Policía de la Ciudad de Buenos Aires disparando hacia las personas manifestantes desde las veredas, de manera completamente temeraria y apuntando directamente.

4.- Tanto la Policía de la Ciudad de Buenos Aires como la Policía Federal realizaron detenciones, incluyendo la de personas que estaban desconcentrando o se encontraban pacíficamente en la Plaza Congreso hacia el final de la movilización.